
В новом созыве
Первая сессия парламента

(читайте на стр. 2)

Традиционные 
ценности
Заседание Госсовета

(читайте на стр. 3)

Борьба  
со стихией
Уборка улиц 

(читайте на стр. 7)

Дело чести
Приближаем Победу

(читайте на стр. 8)

№ 37 
(26 240)

20 сентября 2024 г.
www.slavasev.ru

19 сентября — важный исторический день для города. В этот четверг 
в Севастополе состоялось первое пленарное заседание первой сес-
сии Законодательного Собрания третьего созыва. Депутатов поздра-
вил губернатор Михаил Развожаев.

«Нам предстоит непростая рабо-
та, которая определяется, преж-
де всего, временем. Время сейчас не-
простое, оно не  терпит промедле-
ний, оно требует сосредоточенной 
и быстрой работы и принятия выве-
ренных решений. Абсолютно уверен, 
что третий созыв Законодательного 
Собрания будет работать продук-
тивно и  добьётся больших успехов 
в нашей совместной работе на благо 
Севастополя и его жителей», — отме-
тил губернатор.

Михаил Развожаев подчеркнул, 
что исполнительной власти вместе 

с депутатами предстоит реализо-
вать ряд стратегических задач: за-
вершить работу над генеральным 
планом, над стратегией развития 
города, продолжить наведение по-
рядка в земельно-имущественных 
отношениях, работать над повыше-
нием доходов бюджета.

Председатель Севгоризбиркома 
Нина Фаустова поприветствовала 
парламентариев.

«Наша севастопольская избира-
тельная система  — это команда 
профессионалов и  единомышленни-
ков, ответственных и  мужествен-

ных людей. В результате слаженной 
совместной работы выборы прошли 
открыто и честно, доступно, удобно 
и безопасно для избирателей», — от-
метила Нина Фаустова.

В новый состав Законодательного 
Собрания вошли 24 депутата, 
из них 20 — представители «Единой 
России». Избранный состав депутат-
ского корпуса — рекордсмен среди 
региональных парламентов по числу 
участников СВО: удостоверение де-
путатов получили шесть человек.

Продолжение на стр. 2

В Законодательное Собра-
ние третьего созыва избрано 
24 депутата: 16 – по городскому 
избирательному округу и 8 – 
по одномандатным избира-
тельным округам. Большинство 
голосов избирателей получила 
партия «Единая Россия» – 71,62 %

КОМАНДНАЯ 
РАБОТА

Фото пресс-службы Законодательного Собрания Севастополя
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19 сентября состоялось первое пленарное заседание 
первой сессии Законодательного Собрания Сева-
стополя третьего созыва. В нём приняли участие все 
24 избранных депутата городского парламента.

В зале присутствовали так-
же губернатор Севастополя 
Михаил Развожаев, заме-
стители губернатора, руко-
водители департаментов 
Правительства Севастополя 
и  почётный гость — пред-
седатель Государственного 
совета Республики Крым 
Владимир Константинов.

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
И ЗАМЕСТИТЕЛИ

В  ходе тайного голосова-
ния депутаты единоглас-
но избрали председателя 
Заксобрания. Как  и  в  про-
шлом созыве, эту должность 
занял Владимир Немцев.

«Благодарю всех депута-
тов за поддержку моей кан-
дидатуры. Обязуюсь в этой 
д ол ж н о с т и  п р и л о ж и т ь 
максимум усилий, чтобы 
Законодательное Собрание 
нового созыва эффектив-
но работало в  единой сева-
стопольской команде вместе 
с  исполнительной властью, 
вместе с жителями на бла-
го Севастополя и  севасто-
польцев», — обратился к при-
сутствующим Владимир 
Немцев.

С  избранием на  высокий 
пост его поздравил губерна-
тор Михаил Развожаев.

«С огромным удовольстви-
ем я  хочу поздравить свое-
го коллегу и друга Владимира 

Влади мировича Не мцева 
с избранием на этот высо-
кий пост. Уверен, и мы это 
видели в  предыдущие пять 
лет, что он действительно 
тот человек, который уме-
ет консолидировать депу-
татский корпус, очень кор-
ректно и  точно формули-
ровать гос ударственные 
задачи и  добиваться, через 
непростые иногда компро-
миссы, принятия важных го-
с ударственных решений. 
Благодаря лично Владимиру 
Владимировичу, ну и, ко-

нечно, всем депутата м, 
Законодательное Собрание 
и  город Севастополь стал 
зву чать на  федеральных 
площадках. Очень важно 
представлять Город-Герой 
на между народных форумах 
для того, чтобы про наш го-
род и про нашу позицию зна-
ли. Владимир Владимирович, 
ещё раз от  души поздрав-
ляю, желаю плодотворной 
работы», — сказал Михаил 
Развожаев.

Вместе с  председателем 
Заксобрания избрали и его 
заместителей: ими стали 
Василий Зубенко (партия 
«Единая Россия»), Василий 
Пархоменко (КПРФ) и Илья 
Журавлёв (ЛДПР).

РЕМОНТ ГАЛЕРЕИ В ЛАСПИ

Ремонт противообвальной 
галереи в  Ласпи продолжа
ется. Работы на  объекте ве
дутся круглосуточно, задей
ствовано 10 единиц техники 
и 30 человек.

«Кровля галереи сильно 
протекала. Сейчас там зали-
вают выравнивающий слой 
бетона, укладывают масти-
ку и два слоя гидроизоляци-

онного материала, а  после 
ещё насыпают щебень, кото-
рый смягчает падение кам-
ней со склона. Асфальт будут 
укладывать уже на  послед-
нем этапе, когда завершится 
работа крупной техники», — 
сообщил губернатор Михаил 
Развожаев.

Завершить работы планиру
ется к 1 ноября.

РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Итоги выполнения госпро
граммы по развитию промыш
ленности за 2023 год обсудили 
на  расширенном заседании 
президиума Союза промыш
ленников и предпринимателей.

На  конец прошлого го
да в  Севастополе работали 
592 предприятия в 13 отрасле
вых направлениях (без учёта 
производства пищевых про
дуктов). Среднегодовая числен
ность занятых в промышленно
сти составила 29 881 человек.

Фонд развития промышлен
ности Севастополя в 2023 году 
выдал семь льготных займов 
промышленным предприятиям 

на общую сумму 80,7 млн ру
блей и восемь грантов на воз
мещение и компенсацию ча
сти затрат на  общую сумму 
57,6 млн рублей.

«Также в рамках встречи от-
ветила на имеющиеся у пред-
ставителей промышленных 
предприятий города вопро-
сы. Отмечу, что проведение 
подобных мероприятий по-
зволяет оперативно вклю-
читься в решение имеющихся 
проблем в режиме реального 
времени», — отметила по ито
гам заседания заместитель гу
бернатора Севастополя Мария 
Литовко.

Фото из телеграм-канала Марии Литовко

СтаниСлав КоряКин,
политконсультант, 
федеральный эксперт:

«То, что губернатор по-
стоянно прис утствует 
за  заседаниях ЗакС  — это 
не  такая уж распростра-
нённая практика. Бывает, 
губернаторы игнорируют 
даже торжественные за-
седания, не говоря об обыч-
ных. Насколько помню, пре-
дыдущий градоначальник 
Овсянников как раз был 
из таких. Развожаев — пол-
ная противоположность: 
ходит в  ЗакС, как на  ра-
боту. В том числе это да-
ёт шанс городу на  кон-
структивное сотрудниче-
ство между двумя ветвями 
власти».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

«Выборы проходили 
в условиях открытой кон-
курентной борьбы. И, что 
имеет особое значение, 
при высокой, причём 
самой высокой за всю 
историю проведения еди-
ного дня голосования, 
явке», – Владимир Путин

КОМИТЕТЫ И КОМИССИИ
Сразу после избрания депу

татский корпус активно вклю
чился в  законотворческий 
процесс. На заседании избра
ли председателей постоянных 
комитетов и комиссий. Все — 
представители партии «Единая 
Россия», двое из  которых  — 
участники спецоперации.
• Комиссия по бюджету — 

Вячеслав Аксёнов, признан
ный эксперт в области фи
нансов. Он возглавлял её 
и в предыдущем созыве.

• Комитет по законодатель-
ству и поддержке участни-
ков специальной военной 
операции — Роман Кулаков. 
За свои подвиги в зоне СВО 
разведчик удостоился выс
шей государственной награ
ды «Герой России».

• Комитет по здравоохране-
нию, социальной полити-
ке и поддержке семьи — 
Александр Кулагин. Ранее 
он занимался вопросами 
здравоохранения и соци
альной политики в должно
сти заместителя губернатора 
Севастополя.

• Комитет по образованию, 
науке, культуре, спорту 
и молодёжной политике — 
Алексей Ярусов. Алексей 
Юрьевич десять лет возглав

лял Гагаринский муниципа
литет, способствовал разви
тию молодёжных советов 
в Севастополе, был регио
нальным куратором все
российского проекта «Za 
Самбо».

• Комитет по градостроитель-
ству — Константин Пирогов. 
Архитектор, курировал 
по линии Правительства 
проект «Формирование ком
фортной городской среды».

• Комитет по городской 
инфраструктуре — 
Павел Харламов. Участник 
СВО, ранее занимался раз
витием Балаклавского рай
она, активно работал с жи
телями по вопросам бла
гоустройства придомовых 
территорий и решению во
просов с департаментом го
родского хозяйства. Входил 
во второй созыв севасто
польского парламента.

• Комитет по экономике 
и инвестициям — 
Сергей Колбин. Он представ
лял Севастополь в Совете 
Федерации, имеет боль
шой опыт в законотворче
ской деятельности и взаи
модействии с федеральным 
центром.

Сенатором Российской 
Федерации – предста-
вителем от законо-
дательного органа 
госвласти Севастополя 
стала Лариса Мельник

ЗАКСОБРАНИЕ: 
ТРЕТИЙ СОЗЫВ
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НОВЫЙ ГЛАВА ГАГАРИНСКОГО ОКРУГА

В Гагаринском муниципаль
ном округе Севастополя из
брали нового главу. Депутаты 
Совета округа проголосовали 
за кандидатуру Елены Яков
левой. Она представляет пар
тию «Единая Россия» и ранее 
занимала должность замести
теля председателя Совета Га
гаринского МО.

«Благодарю за оказанное до-
верие. Рада служить на благо 
жителей района», — сказала 
Елена Яковлева.

Эксглава муниципального 
округа Алексей Ярусов про
должит работу в парламенте 
Севастополя  — его избрали 
депутатом Законодательного 
Собрания третьего созыва.

ОСЕННЯЯ СЕССИЯ В ГОСДУМЕ

В Государственной Думе 
России началась осенняя 
сессия. Депутатам пред
стоит рассмотреть более 
тысячи законопроектов, 
из  которых 236 приня
ты в  первом чтении, 2  — 
во втором, отметил пред
седатель Госдумы Вячеслав 
Володин.

В числе приоритетов работы 
нижней палаты парламента — 
выполнение задач, поставлен
ных Президентом, трёхлетний 
бюджет, инициативы, связан
ные с  поддержкой участни
ков спецоперации и их семей, 
обороной и  безопасностью, 
а также борьба с незаконной 
миграцией.

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 р

ег
ио

на
ль

но
го

 о
т

де
ле

ни
я 

«Е
ди

но
й 

Ро
сс

ии
»

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
Го

сд
ум

ы
 Р

Ф

СОХРАНЯЯ ТРАДИЦИОННЫЕ 
ЦЕННОСТИ «Убеждён, что сохра-

нение традиционных 
духовно-нравственных 
ценностей – одна из важ-
нейших задач для нашей 
страны, оказавшейся под 
давлением коллективного 
Запада, который пыта-
ется «отменить Россию» 
во многих смыслах», – 
Михаил Развожаев

Фото Анны Садовниковой

Фото Анны Садовниковой

Олег Николаев, политолог и журналист, прокоммен-
тировал создание в Госсовете комиссии по направ-
лению «Культура и традиционные духовно-нрав-
ственные ценности» и её работу под руководством 
губернатора Севастополя Михаила Развожаева: 

«Война за  традицион-
ные духовно-нравствен-

ные ценности — это глав-
ная война. И  это очень 
тяжёлая битва. Потому 
что результат её мо-
жет быть известен толь-
ко через несколько десят-
ков лет. Поэтому я полно-
стью поддержал создание 
в Госсовете России специ-
альной комиссии по  это-
му направлению… Желаю 
М и х а и л у  Р а з в о ж а е в у 
и всем, кто будет участ-
вовать в  работе этой 
к о м и с с и и ,  у п о р с т в а , 
устремлённости, муже-
ства и смелых идей».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Губернатор Севастополя, председатель комиссии Госу-
дарственного Совета России по направлению «Куль-
тура и традиционные духовно-нравственные ценно-
сти» Михаил Развожаев провёл первое заседание 
комиссии. Напомним, он возглавил её в июле по указу 
Президента Владимира Путина.

«Сейчас как никогда ак-
туальна задача по  разви-
тию нашей к ультурной 
идентификации: мы долж-
ны сделать так, чтобы каж-
дый человек в нашей стра-
не гордился своей культу-
рой. И здесь я, конечно, имею 
в  виду культуру не  только 
как отрасль, но прежде все-
го как базовую цивилизаци-
онную идентичность. Только 
все вместе мы сможем до-
биться необходимого резуль-
тата», — отметил Михаил 
Развожаев.

На заседании комис-
сии обсудили итоги ре-
ализации национально-
го проекта «Культура», 
который завершается 
в конце этого года.
За шесть лет реализа-
ции нацпроекта:
• построили и обнови-

ли более 3 000 инфра-
структурных объек-
тов культуры;

• около 7 000 учреж-
дений получили но-
вое оборудова-
ние и музыкальные 
инструменты;

• открылось 1 229 модель-
ных библиотек в 87 реги-
онах страны.
Также члены комиссии 

обсудили основные под-
ходы к формированию но-
вого федерального проек-
та «Культура для семьи» 
нацпроекта «Семья», ре-
ализация которого стар-
тует 1  января 2025  года. 
В  ближайшее время пла-
нируется презентовать 
все пара мет ры новог о 
нацпроекта.

ПРЕДЛОЖЕНИЯ  
ПО РАБОТЕ КОМИССИИ

«С  коллегами обсудил 
много других вопросов, в част-
ности, инструменты донесе-
ния наших ценностей для мо-
лодёжи. Например, если у под-
ростков сейчас популярен 
формат коротких видео, зна-
чит, мы должны его исполь-
зовать, а не проводить, на-
пример, конкурс рисунков для 
подростков, эффект от ко-
торого будет равен нулю. 
С нашими детьми надо разго-
варивать на их языке. Только 
так мы сможем привить лю-
бовь к Родине, помочь им вы-
брать верные ценности», — 
подчеркнул руководитель 
комиссии Госсовета по куль-
туре и духовно-нравствен-
ным ценностям.

Участники заседания от-
мечали, что сейчас в России 

не  хватает именно со-
зидательного контен-
та. В  рамках комиссии 
планируется собирать 
лучшие региональные 
практики современных 
медиаформатов.

Создатель обществен-
ного движения «Куль-
турный фронт России» 
Николай Бурляев пред-
ложил сформировать 
подкомиссию по  со-
хранению памятников. 
Необходимо внести из-
менения в законодатель-
ство, чтобы меценаты 
и  благотворители мог-
ли участвовать в сохра-
нении важных объектов. 

Сейчас даже большое жела-
ние благотворителей восста-
новить тот или иной объект 
зачастую разбивается о бю-
рократические препоны, по-
яснил Михаил Развожаев.

Генеральный директор 
Президентского фонда куль-
турных инициатив Роман 
Карманов предложил создать 
ещё одну подкомиссию  — 
по развитию креативных ин-
дустрий. До 2030 года пла-
нируется открыть 240 школ 
креативных индустрий, где 
смог у т обу чаться более 
25 тысяч подростков. 
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ТАЛАНТЫ ШКОЛЬНИКОВ СЕВАСТОПОЛЯ

Севастопольские ребята стали победителями 
и призёрами Большого всероссийского фестиваля 
детского и юношеского творчества, который прово-
дит Министерство просвещения РФ.

Всего в  фестивале приня
ли участие более 550 тысяч 
школьников из России, Азер
байджана, Абхазии, Белару
си, Туниса и Узбекистана. Се
вастополь представили почти 
1,5 тысячи ребят.
Победителями от Севастополя 
стали:
• София Рыскина — 

«Декоративноприкладное 
творчество»: декоративное 
панно в технике макраме;

• Екатерина Просандеева — 
«Декоративноприкладное 
творчество»: работа 
«Владимирский собор»;

• Александра Омельчук — 
«Изобразительное искус
ство»: работы «Моцарт 
и Сальери», «Пасхальное 
чудо»;

• Мирабелла Дзюба — 
«Исполнительское (во
кальноинструментальное) 
искусство».

Призовые места заняли:
• Николай Герт — «Декора

тивноприкладное искус
ство»: работа «Ласточкино 
гнездо 135 лет»;

• София Рыскина — 
«Декоративноприкладное 
искусство»: декоративное 
панно в технике макраме;

• Екатерина Просандеева — 
«Декоративноприкладное 
искусство»: работа «Крым»;

• детский образцовый кол
лектив «Флейтиссимо» — 
«Вокальноинструмен
тальное искусство»;

• Тимур Рыбаков — 
«Вокальноинструмен

тальное искусство»;
• Александра 
Колодяжная — 
«Изобразительное 
искусство»: рабо
та «Тридцать три 
богатыря»;
• Виктория 
Гарбаринина — 
«Изобразительное 
искусство»: работа 
«Семейные ценности»;
• Юлия Клусс — 
«Изобрази тельное ис
кусство», специальная 
номинация «Комикс»: 
работа «Герои моего 
поколения». 

В Севастополе продолжается историко-культурный 
форум «Истоки». 13 сентября завершился третий заезд 
«Путь наставника». 

Участие в  нём приняли бо
лее 180 специалистов по па
триотическому и гражданскому 

воспитанию детей и молодё
жи. Их лучшие идеи и проекты 
по  15 направлениям соберут 

в единый онлайнсборник со
ветов по наставничеству.

Один из  участников фору
ма, ветеран боевых действий, 
принял таинство крещения 
в СвятоВладимирском соборе 
в Херсонесе Таврическом.

«Я  давно хотел попасть 
на форум ещё в городе Печоры, 
но мне не подходили даты и бы-
ли сложности с проездом. В Се-
вастополь я попал так легко, как 
будто кто-то вёл меня именно 
сюда. Я понял, что именно здесь 
хочу принять таинство креще-
ния, и я благодарен, что жизнь 
привела меня к этому духовно-
му пути», — рассказал Денис 
Кальчицкий.

Уже 17 сентября стартовал 
следующий заезд форума — 
«Гармония». Он  объединил 
студентов творческих вузов, 
молодых артистов, активистов 
артобъединений и  медиа
специалистов, которые раз
работают стратегию культур
ного кода развития регионов 
России.

«Русский народ создал русский язык, яркий, как 
радуга после весеннего ливня, меткий, как стрелы, 
певучий и богатый, задушевный, как песня над колы-
белью», — так о нашем языке писал великий русский 
поэт Александр Сергеевич Пушкин. 

225-лет ию со  д н я его 
рождения в  этом году по-
святили IV Форум русского 
языка и культуры «Великое 
русское слово».

В  первый день форума 
на  базе Севастопольского 
государственного универ-
ситета прошла межрегио-
нальная научно-практиче-
ская конференция «Русский 
язык и культура как основа 
межнационального диало-
га». Учёные, преподаватели 
и студенты обсудили сохра-
нение и развитие русского 
языка в условиях глобализа-
ции — поделились опытом, 
представили новые иссле-
дования и методики.

В  мероприятии приняла 
участие сенатор Российской 
Ф е д е р а ц и и  Е к а т е р и н а 
Алтабаева.

«Развитие, сбережение, 
продвижение русского язы-
ка  — это стратегическая 
задача, объединяющая всех, 

кто проживает в  нашей 
стране, особенно молодёжь. 
Русский язык всегда был язы-
ком межнационального обще-
ния. Многие народы считают 
его государствообразующим. 
Для нас очень важно не толь-
ко сберегать и развивать рус-
ский язык внутри страны, но 
и защищать его на междуна-
родной арене», — подчеркну-
ла сенатор.

В  фору ме та к же при-
н я л и  у ч а с т и е  г о с т и 
из  Запорожской области 
и Республики Крым, студен-
ты из Африки, Центральной 
Азии и арабского мира, обу-
чающиеся в СевГУ.

«Наша задача  — приоб-
щить подрастающее поко-
ление к  духовно-нравствен-
ным ценностям нашего наро-
да. Для этого мы привлекаем 
ведущих экспертов: сенато-
ров, депутатов, профессо-
ров, преподавателей веду-
щих вузов. Ключевая идея фо-
рума — донести до молодёжи 
простую истину: если ты бу-
дешь любить и уважать род-
ной язык, соблюдать его пра-
вила и культуру общения, то 
твой язык будет значим и по-
читаем во всём мире», — под-
черкнул начальник отде-
ла департамента внутрен-
ней политики Севастополя 
Владимир Колесников.

Форум «Великое русское 
слово» продлился два дня 
и собрал около пяти тысяч 
участников. Во второй день 
прошли секции-практику-
мы, выставки националь-
но-культурных обществ, 
викторины, народные игры, 
конкурсы, мастер-классы, 
практические медиативные 
занятия.

Фото из телеграм-канала Михаила Развожаева
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Фото Юлии Боярской
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Губернатор Михаил Разво-
жаев ознакомился с двумя 
новыми разработками сева-
стопольских учёных.

Одна из них — мобильный 
аппарат для непрямого мас
сажа сердца, который создали 
сотрудники Севастопольского 
госуниверситета. В полевых 
условиях он может заменить 
двух реаниматологов. Весит 
около 7 кг, работает без под
зарядки около часа.

«Существуют два зарубеж-
ных аналога, но они не  так 
мобильны, стоят намного до-
роже и требуют затратного 
сервисного обслуживания. Сей-
час, когда все тестовые опера-
ции завершены, университет 

подаёт документы на его сер-
тификацию и клинические ис-

пытания, после чего станет 
возможным серийное произ-
водство», — сообщил Михаил 
Развожаев.

Беспилотный транспортный 
модуль многоцелевого назна
чения — ещё одна разработ
ка, на  этот раз — сотрудни
ков научнообразовательного 
центра «МореАгроБиоТех». 
Конструкция может использо
ваться для транспортировки 
пострадавших. Проходить че
рез сложные рельефы мест
ности и не переворачиваться 
вездеходу позволяет так на
зываемый ломаемый корпус. 
Также в его оснащение входят 
специальные бронированные 
плиты.

КОМФОРТНЫЕ АВТОБУСЫ

На  дорогах Севастополя 
появляются новые автобу
сы  — транспорт становится 
комфортнее для пассажиров 
не только у государственного, 
но и у частных перевозчиков.

Так, 10 новых автобусов 
вышли на маршруты № 400, 
85 и 10. Это машины среднего 

класса — они заменили авто
бусы малого класса и  вме
щают больше пассажиров. 
В каждой из них есть кондици
онер, автоинформатор с элек
тронным рейсоуказателем, 
датчик температуры и гром
коговорящее устройство с ми
крофоном для водителя.

РЕМОНТ ДОРОГ

В  Любимовке ремонтиру
ют дорогу, ведущую к  пля
жу. Работы на проезде меж
ду улицей Южногородской 
и  Пушкарским переулком 
выполняются по нацпроекту 
«Безопасные качественные 
дороги».

П о д р я д ч и к  в ы п о л н и т 
устройство основания из ще
бёночнопесчаной смеси 

на проезжей части, нижнего 
и верхнего слоя асфальта, от
сыпку обочин.

Узнать подробности о реали
зации дорож 
 но го нацпро 
 екта в Севас  
тополе мож
но, перейдя 
по   ссылке 
в QRкоде.

ЖИЛЬЁ ДЛЯ ГОРОДА
Участники свободной эконо

мической зоны будут переда
вать 7 % квартир в построенных 
жилых помещениях в собствен
ность города. Постановление 
принято на заседании Прави
тельства. Документ подготови
ли после того, как изменилось 
законодательство о свободной 
экономической зоне.

Также в  постановлении 
говорится о  завершении 
строительства проблем
ных домов в  Севастопо
ле. Участникам СЭЗ будут 
бесплатно предоставлять 
компенсационный уча
сток, а они будут достраи
вать проблемные объекты 
за свои средства.

РАЗРАБОТКИ УЧЁНЫХ

НОВОЕ ПОЖАРНОЕ ДЕПО

Фото Александра Емелькина

Строительство пожарного 
депо в Павловке плани-
руется завершить  
до конца этого года

В селе Павловка на 74% 
завершено строительство 
пожарного депо. Работы 
выполняются по госпро-
грамме социально-эко-
номического развития 
Крыма и Севастополя. 

Площадь объекта  — бо-
лее 4 000 кв. м. Депо будет 
включать четыре пожарных 
въезда, отдельное помеще-
ние для мытья и  сушки 
пожарных рукавов высо-
той 12 метров. Создаются 
комфортные условия для 
бригад: комнаты отды-
ха, душевые, тренажёр-
ный зал, сауна и даже не-
большой бассейн. На вто-
ром этаже расположены 
учебные классы, кабинеты 
и конференц-зал.

«Внутренние отделочные 
работы выполнены, поло-
жена плитка, разведены все 
сети, выполняются на се-
годняшний день работы 
по  монтажу вентиляции, 
по  электрике, сантехни-
ческие работы», — сообщил 
начальник строительного 
участка Валерий Ефимчук.

На  крыше поставили зе-
нитные фонари — они по-
зволяют освещать помеще-
ния при помощи солнечных 
лучей.

Также пожарное депо бу-
дет иметь свою котельную, 
отдельный дизельный ге-
нератор. На территории уже 
смонтировали тренировоч-

ную башню, появятся бе-
говые дорожки и спортив-
ная площадка, фрагмент 
железнодорожного полот-
на для отработки тушения 
пожаров.

Де п о  буд е т р а б от а т ь 
на  15   населённых пун-
к т о в :  сёл а  Го н ч а р н о е , 
Ре з е р в н о е , К и з и л о в о е , 
Колхозное, Новобобровка, 
Озёрное, Орлиное, Пав ловка, 
Передовое, Под горное, 
Родниковое, Россо шанка, 

Тыловое, Широкое и  пгт 
Ласпи. Их общая площадь — 
83 квадратных километра.

В  связи с  предстоящим 
вводом депо в  эксплуата-
цию в Спасательной службе 
Севастополя ввели 53 новые 
ставки. Работы планирует-
ся завершить до конца это-
го года.

Объект в  Павловке ста-
нет вторым пожарным депо 
в Севастополе, расположен-
ным в сельской местности. 
Первое — в селе Терновка — 
в в ел и  в   э кс п л у а т а ц и ю 
в  конце 2022  года. Всего 
до 2030 года в соответствии 
с концепцией развития се-
вастопольской спасательной 
службы должны появить-
ся три депо  — в  Терновке, 
Павловке и селе Полюшко.
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Строительство яхтенной марины в Балаклаве в самом 
разгаре. Севнаследие выдало разрешение на прове-
дение противоаварийных работ в кинотеатре «Родина» 
на набережной Назукина. 

На  неделе здесь нача-
ли устанавливать новое 
ограждение, которое не пе-
рекроет проход по  набе-
режной, но обезопасит пе-
шеходов, сообщил губерна-
тор Михаил Развожаев.

Здание кинотеатра уже 
почти 30 лет стоит забро-
шенным. Его будут приво-
дить к историческому виду 
начала XX века, при этом 
оно сохранит своё назначе-
ние: здесь снова будут по-
казывать кино.

Реставрация кинотеатра 
выполняется на  средства 
нового собственника, для 
которого этот проект соци-
альный. Работы выполня-
ет реставрационно-произ-
водственное объединение 
«Тавр». Первый этап пла-
нируется завершить зимой 
2025 года.

«Также в разгаре реставра-
ция «Водо лечеб ни цы К. С. Ги-
на ли» в Балак лаве. Здесь то-
же работают специалисты 

из  реставрационно-произ-
водственного объединения 

«Тавр». Специалисты ведут 
кропотливую работу, всё 
делают вручную, без помо-
щи техники. Это тяжёлый 
труд, требующий большо-
го опыта и профессионализ-
ма»,  — отметил Михаил 
Развожаев.

Зд а н ие в одо лече бн и-
цы построили в 1906 году. 
Позже назначение объек-
та несколько раз менялось, 
с годами он оброс рыбац-
кими пристройками и при-
шёл в аварийное состояние. 
Сейчас все лишние строе-
ния демонтировали.

«Мы уже практически за-
канчиваем вычинку  — это 
замена камней, заканчива-
ем инъекционные работы. 
В данный момент мы вруч-
ную устанавливаем по ста-
рым технологи ям подо-
конники, замковые кам-
ни и  арки. Мы  расчистили 
и расширили старые перего-
родки, в которые были вму-
рованы ионические колон-
ны. Сейчас они готовятся 
к реставрации», — расска-
зал руководитель проекта 
реставрации реставраци-
онно-производственного 
объединения «Тавр» Иван 
Букалов.

В  пред дверии зимне-
го сезона специалисты со-
бирают временную кров-
лю, чтобы защитить объект 
от  неблагоприятных по-
годных условий.

ЗАПЛАТИТЕ НАЛОГИ

Севастопольцы начали по
лучать извещения от  Феде
ральной налоговой службы 
на уплату имущественного на
лога. Они приходят владель
цам автомобилей, квартир, 
домов, земельных участков 
и другого имущества.

ФНС отправляет уведомле
ния по почте заказным пись

мом или размещает в интер
нетсервисе «Личный кабинет 
налогоплательщика для физи
ческих лиц».

Срок уплаты налога  — 
до 1 декабря включительно.

Как уплатить налог — в лю
бом отделении банка, на сайте 
ФНС или в приложении «На
логи ФЛ».

КАПРЕМОНТ ВОДОВОДА

Выполняется капитальный 
ремонт участка водопрово
да общей протяжённостью 
4,6  км. Труба обеспечивает 
водой район улиц Хрусталёва, 
Токарева, Гидрографической, 
Шабалина, проспекта Генера
ла Острякова.

Старый стальной водовод 
в строю с 1963 года, его из
нос — более 80 %.

Обновлённую трубу вво
дят в эксплуатацию поэтап
но — часть уже использует
ся для обеспечения водой 
жителей Севастополя. Пол
ностью завершить работы 
планируется до конца этого 
года.

Срок службы отремонтиро
ванного водовода составит 
50 лет.

МАГНОЛИЯ СНОВА В ЦВЕТУ
Самое древнее цветущее 

дерево на  Земле  — магно
лия — снова радует севасто
польцев и гостей города сво
им видом и запахом.

Традиционная пора цвете
ния дерева — весна, в  этом 
году мы могли наслаждать
ся им в начале марта. Спустя 
полгода, в сентябре, магнолия 

Суланжа на площади Ушакова 
зацвела повторно.

Магнолия Суланжа получи
ла своё название по фамилии 
француза, который впервые 
вывел её в  1820  году,  — им 
был Этьен Суланж. Этот вид 
считается самым красивым. 
Всего же в природе существу
ет около 300 видов магнолии.

БАЛАКЛАВА 
ПРЕОБРАЖАЕТСЯ

НАДЁЖНОЕ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЕ
В Севастополе продол-
жается работа по созда-
нию надёжной системы 
теплоснабжения. 

В преддверии отопительно
го сезона по поручению губер
натора Михаила Развожаева 
и. о. заместителя губернатора 
Павел Иено проверил ход стро
ительства и реконструкции не
скольких городских котельных.

«Газовую модульную котель-
ную на ул. Одесской мы строим 
с  нуля вместо существующей 
на ул. Большой Морской. Она бу-
дет работать без обслуживаю-
щего персонала взамен старой 
и согреет зимой почти 600 жи-
телей района, а также малышей 
из детского сада № 24», — сооб
щил Павел Иено.

В  Гагаринском районе за
вершается реконструкция цен

тральных тепловых пунктов 
на ул. Шевченко и ул. Фадеева. 
Строительная готовность объек
тов — более 80 %.

Подрядчик уже завершил ос
новные строительные работы, 
провёл коммуникации. Впере
ди — пусконаладочные испыта
ния и измерения, а после — по
дача тепла в дома.

Котельные оснащаются со
временным мощным обо
рудованием. Запустить его 
на  всех объектах планиру
ется к началу отопительного 
сезона.

Работы выполняются по гос
программе социальноэконо
мического развития Республи
ки Крым и Севастополя.

Здание «Водолечеб-
ницы К. С. Гинали» 
реставрируют в рамках 
строительства яхтенной 
марины, которое выполня-
ется по поручению Прези-
дента Владимира Путина
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Хотите сообщить о проблеме, подать жалобу, задать 
вопрос или внести предложение и получить оператив-
ный ответ?
Обращения принимаются 
онлайн:
• через портал госуслуг или 

мобильное приложение 
«Госуслуги. Решаем вместе»;

• на сайте Правительства 
Севастополя — в специаль
ном окне «Сообщить 
о проблеме»;

• в социальных сетях — мож
но написать в личные со
общения на официальной 
странице Правительства 
Севастополя.
Кроме того, обращение мож

но оставить с помощью специ
алистов в  любом из  МФЦ. 
Особенно это актуально для 
севастопольцев старшего 
поколения.

Сделать это можно двумя 
способами:
• с помощью гостевого ком

пьютера в зале;
• через администратора.

Если у вас нет учётной за
писи на  Госуслугах, нужно 
сообщить сотруднику МФЦ 
свои ФИО и контактные дан
ные, а также описать пробле
му, с которой вы столкнулись. 
Оператор заполнит карточку 
на платформе обратной связи 
и сообщит сроки рассмотре
ния вопроса. Ответ поступит 
на указанный адрес электрон
ной почты, а если её нет, то 
вам перезвонят и  уведомят 
об ответе по телефону.

«Основными проблемны-
ми участками стали рай-
он автовокзала, Артбухты, 
ул. Пожарова, ул. Гоголя. 
Сформированы 22 бригады 
в управляющих компаниях го-
рода и  44 бригады в  ресур-

соснабжающих организа-
циях. Большинство жалоб 
касаются протечки кро-
вель и засора ливневых ка-
нализаций»,  — сообщал 
и. о. заместителя губер-
натора Павел Иено.

Севастопольский Авто-
дор для уборки дорог за-
действовал всю имеющу-
юся технику и рабочих, ко-
торые очищали проезжую 
часть от  наносов грунта 
и  щебня, а также ливне-
вые канализации. Более 
200 сотрудников «Парков 
и скверов» убирали грязь, 
мусор, поломанные ветки 

деревьев. Операторы пляжей 
приводили в порядок участ-
ки, где частично подмыло 
территорию.

Жители Севастополя в со-
циальных сетях, кроме со-
общений о проблемах, пи-
сали также благодарности 
городским службам за опе-
ративную работу.

«Хочется поблагодарить 
руководство управляющей 
компании Балак лавского 
района за  отличную рабо-
ту по устранению аварийной 
ситуации по ул. Терлецкого, 
22. Во  время ливня зали-
ло электрощитки в  подъ-
езде. Слесари и  электри-
ки приехали незамедлитель-
но. Вежливые и  грамотные 
работники. Большое спаси-
бо», — поделилась житель-
ница Балаклавского района 
Тамара Трошкина.

РЕШАЕМ ВМЕСТЕ
За неделю с 9 по 15 сентября севастопольцы написали более 

1 800 обращений в социальных сетях и на платформе «Госус-
луги. Решаем вместе». Среди популярных тем обращений — 
благоустройство, работа общественного транспорта, сфера 
безопасности. Комментарии собрали и  проанализировали 
специалисты Центра управления регионом.

Приведём несколько примеров, как решаются проблемы бла-
годаря обратной связи.

БЕЗОПАСНАЯ ОСТАНОВКА

6 сентября севастопольцы 
рассказа ли в   социа ль
ных сетях Правительства 
о разбитом стекле на оста
н о в к е  о б щ е с т в е н н о г о 
транспорта на  5м кило
метре Балаклавского шос
се. Сообщения направили 

в  департамент транспорта 
и  дорожнотранспортной 
инфраструктуры.

9  сентября от органа вла
сти поступил ответ, что ав
топавильон привели в  нор
мативное состояние в тот же 
день — 6 сентября.

ДОРОЖНОЕ ПОКРЫТИЕ ВОССТАНОВИЛИ

Кроме того, поступил в ра
бот у ряд комментариев 
с просьбами отремонтировать 
повреждённые участки дорог.

Пользователи сообщили 
о  повреждённом асфальте 
на проезде Якова Иванова.

«Водоканал» проводил ра-
боты, но так и не восстано-
вил асфальт»,  — уточнили 
горожане.

Вскоре сотрудники «Водока
нала» сообщили, что восста
новили покрытие.

Похожие сообщения оста
вили жители домов № 43 
на улице Горпищенко и № 200 
на улице Короленко:

«После очередного ремонта 
коммуникаций «Севтеплоэнер-
го» забыли, что нужно вернуть 
на  место асфальт, который 
сняли на время для работ».

«Яму в  дороге постоян-
но размывает дождевой во-
дой. Уже  размыло до  труб 
водоснабжения».

По  информации «Севте
плоэнерго», дороги по обоим 
адресам привели в порядок.

Центр управления регионом 
г. Севастополя

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ

Правительство 
Севастополя

Госуслуги. 
Решаем вместе

БОРЬБА СО СТИХИЕЙ

Фото Юлии Боярской

Неделя в Севастополе нача-
лась с непогоды — ночью 
в воскресенье и утром 
в понедельник на город 
обрушился сильный ливень. 
По поручению губерна-
тора Михаила Развожаева 
в городе создали оператив-
ный штаб по устранению 
последствий непогоды.

В оперативную дежурную 
службу поступали обраще-
ния севастопольцев о  тех 
улицах, где из-за большого 
объёма выпавших осадков 
было сложно проехать и где 
фиксировали сход грун-
та на дороги. Также посту-
пали сообщения о местах, 
в  которых из-за  пото-
ков воды забилась опав-
шей листвой ливневая 
канализация.

На  13:00 понедельни-
ка — к моменту заверше-
ния пика осадков — посту-
пило 47 заявок от жителей.

Над ликвидацией по-
следствий работали со-
трудники департамен-
та транспорта и развития 
дорожно-транспортной 
инфраструктуры, депар-
тамента городского хо-
зяйства, Главного управ-
ления МЧС России, Спаса-
тельной службы Севас тополя, 
Севавто дора, предприятий 
«Водоканал», «Севас тополь-
энерго», «Парки и  скверы», 
управляющих компаний.

Фото Юлии Боярской
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Рядовые и сержанты, ефрей-
торы и  майоры, старшины 
и прапорщики в одном строю 
в зоне спецоперации успешно 
выполняют боевые задачи. 

О подвиге, мужестве и пре
данности Родине военнослужа
щего с позывным «Кинжал» — 
в нашем материале.
— Расскажите о себе, чем зани-
мались до СВО?

— После окончания школы 
поступил в  военное училище, 
чтобы стать офицером по про
грамме обучения войсковой 
разведки.
— Почему решили принять уча-
стие в спецоперации?

— Я человек военный, поэто
му приказ Верховного главно
командующего для меня закон. 
Решение принял без колебаний.
— Сколько времени вы находи-
тесь в зоне СВО и какие задачи 
выполняете?

— Нахожусь чуть меньше го
да. В основном выполняю зада
чи по минированию местности.
— Как складываются отноше-
ния с сослуживцами?

— Всё хорошо, есть взаимо
понимание и, самое главное, от
ветственность за дело, которое 
мы делаем.
— За участие в спецоперации 
вы награждены медалями, рас-
скажите о них.

— Да, я  награждён меда
лью «За  воинскую доблесть» 
II степени.
— Вы получали гуманитарную 
помощь, которую отправляли 
в зону СВО добровольцы?

— Да, конечно, если чтото 
было нужно, нам оказывали по
мощь. Волонтёры — такие же ге
рои, как и бойцы, без их помощи 
многое в нашей работе было бы 
тяжелее.
— А что ещё может поднять 
настроение человеку на фрон-
те, кроме гумпомощи?

— Фотографии близких лю
дей, тех, кто ждёт тебя дома 
и  всегда рад встрече. Также 
очень приятно видеть детские 
рисунки и письма, они помогают 
помнить, для кого мы приближа
ем эту Победу.
— Что для вас патриотизм?

— Я  патриот своей страны. 
Парни, которые сейчас само
отверженно выполняют боевые 
задачи, делают всё, чтобы при
близить Победу.

Наталья Момот, Ольга Пушина

НОВЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ УЧАСТНИКОВ СВО

Правительство Российской 
Федерации подготовило зако
нопроект о дополнительных 
мерах поддержки участников 
спецоперации. Как  расска
зал председатель Правитель
ства Михаил Мишустин, пе
речень мер поддержки будет 
расширен.

«Новые меры поддержки кос-
нутся военнослужащих, полу-

чивших государственную на-
граду или уволенных со службы 
после выполнения задач в зо-
не проведения военной спец-
операции, а также их жён», — 
говорится в сообщении.
Участники СВО смогут:
• погасить долг по кредиту;
• не платить по задолженно

стям за услуги ЖКХ — воду, 
тепло, газ и электричество.

НАРОДНЫЙ ФРОНТ — ЗАЩИТНИКАМ НЕБА

Севастопольцы всегда были 
надёжным тылом для наших 
защитников. В рамках проекта 
«Всё для Победы!» волонтёры 
Народного фронта закупили 
четыре специализированных 
кресла для 31й Крымской ди
визии ПВО.

Хотите помочь, но не знаете 
как?

Присоединяйтесь к Народ
ному фронту и  помогайте 
землякам. 

По д р о б 
ности мож
но узнать, 
п е р е й д я 
по  ссылке 
в QRкоде.

ПОМОЩЬ РЯДОМ
Отделения «Почты Крыма» 

бесплатно принимают и от
правляют посылки для жите
лей Курской и Белгородской 
областей.

Это сделано для того, что
бы, помимо гуманитарной 
помощи от региона, оказать 
поддержку пострадавшим 

могли также их родственни
ки, друзья и знакомые.

Севастопольцы могут бес
платно отправить посылку 
с  гуманитарной помощью 
весом до  10 килограммов. 
К о л и ч е с т в о  п о с ы л о к 
не ограничено.

ГЕРОИ СРЕДИ НАС

СПЛАВ МУЖЕСТВА 
И СТАЛИ 

Военнослужащий  
с позывным «Счастливчик»

Военнослужащий  
с позывным «Бурый»

«Броня крепка, 
и танки наши 
быстры!» — 
с таким девизом 
наши танкисты 
успешно выпол-
няют постав-
ленные задачи 
в зоне спец-
операции.

Один из  экипа-
жей Т-90 против-
ник хорошо знает 
по почерку боевой 
работы. Услышав 
в эфире позывной этой ма-
шины, враги предупрежда-
ют друг друга, говорят, что 
когда работает «Бурый», на-
до прятаться.

«Бурый» — крепкий муж-
чина чуть старше 40 лет. 
Он командир экипажа Т-90 
танкового подразделения 
воздушно-десантных войск. 
Взгляд, сдержанность и об-
стоятельность в  с лова х 
и действиях выдают боль-
шой опыт, который сейчас 
он использует при выполне-
нии боевых задач. Под стать 
командиру — механик-во-
дитель с позывным «Кадет» 
и наводчик-оператор с по-
зывным «Счастливчик», 
только они чуть моложе 
своего командира.

Когда Отечеству потребо-
вались солдаты, они оста-
вили налаженную жизнь 
и  за к л юч и л и кон т ра к т 
с Минобороны.

«Чтобы защитить мир-
ных людей, чтобы остано-
вить врага и  уничтожить 
его в самом его логове, — го-
ворят бойцы. — Иначе не по-
лучится, поэтому будем дей-
ствовать до  полной нашей 
Победы!»

Одним экипажем они ста-
ли год назад. В учебном под-
разделении под руковод-
ством опытных инструкто-
ров, в том числе ветеранов 
СВО, освоили новый танк 
Т-90.

«Отличная машина! — го-
ворит «Кадет». — Я начинал 
на Т-72. Хорошая машина, но 
наш Т-90  ещё лучше».

Опыт участники СВО на-
рабатывали ещё на  поли-
гоне, во  время вождения 
боевых машин и  учебных 
стрельб.

Сколько выполнено бо-
евых задач и  уничтоже-
н о  в р а ж е -
ских объек-
тов, экипа ж 
счёт не ведёт. 
Просто рабо-
тает, прибли-
жая Победу.

Коман до ва-
ние подраз-
деления под-
т в е р ж д а е т, 
ч то эк ипа ж 
«Бурого» яв-
л я е т с я  о д -
ним из самых 
э ф ф е к т и в -
ных. Он  ма-

стерски использу-
ет все возможно-
сти своей боевой 
машины, её мно-
г о к а н а л ь н о г о 
прицела с тепло-
визионным, теле-
визионным, ви-
зирным и дально-
мерным каналами 
и  125-миллиме-
тровой танковой 
пушки. За успеш-
н о е  в ы п о л н е -

ние боевых задач «Бурый», 
«Счастливчик» и  «Кадет» 
представлены к наградам.

Танкисты передают при-
вет жителям Города-Героя.

«От экипажа и всего под-
разделения передаю привет 
севастопольцам,  — гово-
рит «Бурый». — Мы знаем, 
что враг пытается нано-
сить удары по  полуостро-
ву. Поэтому мы надёжно дер-
жим наши позиции и посто-
янно идём вперёд. Враг будет 
разбит и уничтожен! Победа 
будет за нами!»

Пётр Шишкин, 
капитан 2-го ранга
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НЕЙРОСЕТИ НА СТРАЖЕ ЗДОРОВЬЯ

Студенты Севастопольско
го госуниверситета Даниил 
Марцун и КристинаГабриэла 
Вакаренко разработали кон
цепцию алгоритма, который 
позволит использовать нейро
сети для выявления опухолей 
головного мозга на  ранней 
стадии.

Студенты убеждены, что 
нейросеть — это мощный ин
струмент в медицинской ди

агностике, способный ана
лизировать снимки МРТ 
и выявлять характерные при
знаки опухолей.

Для решения задачи ис
пользовали специальные 
сверхточные нейронные сети. 
После обучения на большом 
объёме данных они могут вы
являть патологии на изобра
жениях с высокой точностью.

По материалам СевГУ

ЗАЩИТА ОТ ГРИППА

В  Севастополе проходит 
кампания по вакцинации про
тив гриппа, которая продлится 
до 1 декабря. На сегодня при
вивку сделали 14 272 челове
ка, в том числе 3 064 ребёнка.

Работают 43 пункта вакци
нации — во всех поликлини
ках, фельдшерскоакушер

ских пунктах и  врачебных 
амбулаториях. Мобильные 
амбулатории установлены 
на площади Нахимова и возле 
торговых центров «Апельсин» 
и SeaMall, в «Муссоне» выде
лено помещение для вакцина
ции. Сделать прививку можно 
ежедневно с  9:00 до  19:00.

ВСТРЕЧИ С ГЛАВВРАЧАМИ
Главные врачи город

ских больниц 26  сентября 
в  16:00 проведут встречи 
с жителями.
Где пройдут встречи:
• для прикреплённых 

к горбольнице № 1 — 
ул. Адм. Октябрьского, 19;

• для прикреплённых к гор
больнице № 4 — с. Андре
евка, ул. Центральная, 22;

• для прикреплённых  

к горбольнице № 5 —  
ул. Ленина, 20;

• для прикреплён
ных к горбольнице 
№ 9 — ул. Тюкова, 42.
Главврач стоматологической 

поликлиники проведёт встре
чу по адресу ул. Бутакова, 40.

Главврач севастопольско
го онкодиспансера проведёт 
встречу по адресу ул. Еро
шенко, 13.

В третью субботу сентября 
во  всём мире профессио-
нальный праздник отмечают 
врачи-хирурги — представи-
тели одной из самых слож-
ных медицинских профессий. 

Люди, призвание кото-
рых — спасать, ежедневно 
совершают подвиг во  имя 
ж изн и и  бла г опо л у ч и я 
пациентов.

В  преддверии праздни-
ка мы встретились с заведу-
ющим хирургическим отде-
лением городской больни-
цы № 4 Денисом Лобко. Денис 
Николаевич рассказал о вы-
боре профессии, чувстве от-
ветственности и пациентах, 
которые становятся родными.
— Денис Николаевич, как вы 
пришли в профессию?

— В  детстве я  не  мечтал 
быть врачом, потому что вы-
рос в семье военных. С буду-
щей специальностью, став-
шей делом жизни, я опреде-
лился в начале 11-го класса. 
По совету знакомых устро-
ился на  работу санитаром 
в детский клинический го-
спиталь в Евпатории. После 
этой работы я принял реше-

ние поступать в Крымский 
государственный медицин-
ский университет имени 
Георгиевского.
— Что повлияло на выбор 
специализации?

— До конца шестого кур-
са думал, что буду занимать-
ся урологией, но судьба рас-
порядилась иначе. Я  по-
пал к своему заведующему 
Коситченкову Александру 
Васильевичу и  с  этого дня 
остался в хирургии.
— Помните свою первую 
операцию?

— Конечно, как и  у  всех 
хирургов, это была аппен-
дэктомия (удаление аппен-
дикса — Прим. ред.). Помню 
и  свои первые ощущения: 
страшно не  было, но сра-
зу после операции считаешь 
себя большим врачом, дума-
ешь, что вот она, свершилась 
мечта.
— Сколько лет вы уже 
работаете?

— В  медицинских уч-
р е ж д е н и я х  я   р а б о т а ю 
19  лет, а  по  специальности 
«Хирургия» — 9 лет.

ПРИЗВАНИЕ – ЛЕЧИТЬ

— Сейчас вы заведующий хи-
рургическим отделением гор-
больницы № 4. Расскажите 
о своём коллективе.

— В операционной я ра-
ботаю в  составе операци-
онной бригады. Бригада 
хирургов состоит мини-
мум из  двух человек, ещё 
есть бригада анестезио-
логов: врачи-анестезио-
логи, сестра-анестезист. 
Операционная сестра  — 
это правая рука хирурга. 
Без младшего медперсона-
ла, постовых и процедурных 
сестёр, которые больных 
принимают после опера-
ции и ведут их уже до вы-
писки, тоже ничего не мог-
ло бы быть. Коллектив у нас 
замечательный.
— Вспомните за годы своей 
практики самый запоминаю-
щийся случай, операцию или па-
циента, который у вас был.

— У меня почему-то так 
сложилось, что очень ча-

сто поступают больные 
с  панкреатитами и  пан-
креонекрозами. Так их 
больных лечат очень дол-
го, месяцами. Вот сейчас 
лежит молодой человек, 
который вот-вот начал 
только поправляться.

— А какие в вашей больни-
це проводятся уникальные 
операции?

— Наша больница вот уже 
в  течение двух лет зани-
мается рентгеноскопиче-
ской хирургией. Раньше та-
кие операции проводились 
открыто, послеоперацион-
ное течение было тяжёлое. 
Сейчас человек через два ча-
са уже может уходить домой.
— Что вам нравится 
в профессии?

— Видеть результат своего 
труда. Это непередаваемое 
чувство, когда пациент вы-
писывается: буквально не-
давно его привезла скорая 
помощь при смерти, а после 
операции и восстановления 
он своими ногами в окруже-
нии родственников уходит 
домой.
— Что вас вдохновляет?

— Для меня место силы — 
моя семья.
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Спортивный комплекс 
«Готов к труду и обо-
роне» разработан в СССР 
и возрождён в России 
в 2014 году. 

Теперь все желающие мо
гут проверить силу, выносли
вость, ловкость, попробовать 
сдать нормативы и  получить 
один из трёх видов значков — 
золотой, серебряный или 
бронзовый.

О том, какие испытания ждут 
будущих чемпионов, где узнать 
нормативы и как записаться для 
сдачи, — в нашем материале.
Какие испытания включены

В  числе испытаний могут 
быть, например, бег на  раз
ные дистанции, подтягивания, 
прыжки, плавание, стрельба 
и даже туристский поход. Не
которые испытания обязатель

ны, другие можно проходить 
по выбору.
Где посмотреть нормы ГТО

На сайте gto.ru есть кальку
лятор, где нужно ввести свои 
возраст и пол. Там же указаны 
нормативы, необходимые для 
получения значка.

В  Севастополе Центр те
стирования Всероссийского 

физкультурноспортивного 
комплекса «Готов к труду и обо
роне» находится по  адресу 
Стрелецкий спуск, 1 (СОК имени 
200летия Севастополя).

Режим работы центра: с по
недельника по пятницу с 8:30 
до  17:00, приём докумен
тов с 9:00 до  16:00. Телефон: 
+7 (978) 0614052.

КОЖАНЫЙ МЯЧ

Воспитанники севастополь
ской спортивной школы № 3 
завоевали бронзу вo Всерос
сийских спортивных соревно
ваниях по футболу «Кожаный 
мяч».

Третий этап состязаний сре
ди команд мальчиков город
ского дивизиона в возрастной 
группе 2013—2014 года рожде

ния прошёл в городе Ессенту
ки. В соревнованиях принима
ли участие 16 команд со всей 
России.

Индивидуальные награды 
получили:
• лучший игрок турнира — 

Александр Соловьёв;
• лучший вратарь —  

Марк Поспелов.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

В  Воронеже на  первен
стве России по скалолазанию 
в  олимпийской дисциплине 
«двоеборье» севастопольский 
спортсмен завоевал бронзу.

Среди юношей 14—15 лет 
воспитанник нашей спортив
ной школы № 7 Ингвар Рус 
показал достойный результат 
и занял третью ступень пьеде
стала почёта.

За место в финале сража
лись 10 сильнейших спортсме
новскалолазов. Участники 
показали наиболее высокие 
результаты в двух видах:

• на четырёх разностилевых 
трассах высотой до 5 метров 
в боулдеринге;

• на маршруте в дисциплине 
«лазание на трудность» высо
той 18 метров.

ВСЕ НА МАТЧ!
21 сентября в 18:00 на СОК 

«Севастополь» состоится матч 
26го тура LEONВторой лиги 
Дивизиона  Б. ФК  «Севасто
поль» сыграет с  ФК «Рубин 
Ялта».

Число болельщиков, до
пущенных на  матч, ограни
чат согласно возможностям 

по  обеспечению укрытия 
от  поражающих факторов 
в подтрибунных помещениях. 
Они  рассчитаны на  количе
ство до 1 500 человек.

Билеты можно приобрести 
онлайн и в кассах стадиона:
• 20 сентября с 15:00 до 19:00;
• 21 сентября с 12:00 до 19:00.

Фото Юлии Блоцкой

Фото Юлии Блоцкой

Фото Юлии Блоцкой

ГОТОВ К ТРУДУ И ОБОРОНЕ К движению ГТО уже  
присоединились бо-  
лее 20 млн россиян

С БОДРЫМ УТРОМ!

РАСПИСАНИЕ
Зарядки проходят каждую 

среду и субботу — с 7 до 8 ча
сов утра.
До 28 сентября:
• территория городского 

пляжа «Хрустальный»;
• территория парка 

«Учкуевка»;
• территория парковой зоны 

Малахова Кургана;
• сквер между домами № 4 

на ул. М. Геловани и № 87 
на пр. Г. Острякова;

• сквер 60летия 
Октябрьской Революции.

До 30 октября:
• территория Парка Победы 

(у памятника Георгию 
Победоносцу);

• территория парка имени 
Анны Ахматовой;

• сквер 60летия СССР;
• сквер на ул. Александра 

Маринеско;
• территория парка 

«Динопарк».Фото Юлии Блоцкой

Заряд бодрости и отличного настроения с утра жителям  
Севастополя дарит общегородская зарядка. Проект 
проходит шестой год подряд, собирая на десяти город-
ских площадках любителей активного образа жизни.
КОМПЛЕКС ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Программа утренней за-
рядки эффективная, подхо-
дит для людей всех возрас-
тов и  уровней подготовки. 
Начинается комплекс с раз-
минки, потом участники вы-
полняют упражнения на ко-
ординацию, равновесие, силу, 
выносливость. Завершается 
зарядка растяжкой.

ТРЕНЕРСКИЙ СОСТАВ
Под энергичную музыку за-

рядку проводят профессио-
нальные тренеры. У инструк-
торов большой 
опыт работы как 
с молодыми, так 
и со взрослыми 
людьми.

СПОРТ  
ДЛЯ ВСЕХ

З а н и м ат ь с я 
зарядкой при-
ходят как люди 
почтенного воз-
раста, так и са-
м ые м а лен ь-
кие. Площадка 
в  парке Ахма-
товой вот уже 

несколько лет собирает ре-
кордсменов. Уже  четыре 
года к  утренним заняти-
ям спортом присоединяет-
ся девушка и две её дочки: 
старшей восемь лет, млад-
шей ещё нет года. Пока мама 
со старшей сестрой выпол-
няют упражнения, малышка 
спит в коляске.

Утреннюю зарядку не про-
пускает и  92-летний муж-
чина. Своей бодростью 
и энергией он заряжает всех 
собравшихся и собирает вос-
хищённые взгляды.

ПОСЛЕ ЗАРЯДКИ — НА ГТО!
В  этом году постоянные 

участники зарядки во  вто-
рой раз будут сдавать нормы 
ГТО. Прошлый сезон был де-
бютным и очень результатив-
ным: все участники тестиро-
вания получили золотой зна-
чок ГТО, в их числе Клавдия 
Викторовна Туманова, кото-
рая отметила свой 86-й день 
рождения.

10 Спорт — норма жизни



УДОСТОВЕРЕНИЯ МНОГОДЕТНЫМ ОНЛАЙН

В  Севастополе в  элек
тронном виде доступна 
государственная услуга 
«Установление статуса мно
годетной семьи» — подать 
заявление на  получение, 
продление и  замену удо
стоверения многодетной 
семьи можно онлайн. На на

чало сентября подано более 
2 100 заявлений, из которых 
около 65 % в электронном 
виде.

Для подачи заявления че
рез портал необходимо иметь 
подтверждённую учетную за
пись и заполнить электронное 
заявление.

О СЕМЬЕ — СО ШКОЛЬНЫХ ЛЕТ

С  нового учебного года 
для старшеклассников вво
дится новый курс занятий 
«Семьеведение».

«С  1  сентября этого года 
в  школах вводится предмет 
«Семьеведение» для подрост-
ков старших классов. Вво-
дим его в рамках «Разговоров 
о  важном» или внеклассной 

работы», — сказала замести
тель председателя Правитель
ства России Татьяна Голикова.

На  занятиях школьникам 
расскажут про меры соцпод
держки семей с детьми, ма
теринский капитал, а  также 
поговорят с ними об отноше
ниях с родителями, братьями 
и сёстрами.

ЗОЛОТАЯ СВАДЬБА
Вечная любовь сущест

вует — это на собственном 
примере каждый день дока
зывают парыдолгожители. 
Три севастопольские семьи, 
которые вместе уже боль
ше полувека, чествовали 
в ЗАГСе Ленинского района.

Валерий Сергеевич и Ра
иса Владимировна, Алек
сандр Александрович и Та

мара Николаевна отметили 
50летний юбилей совмест
ной жизни, а семья Новико
вых — Василий Данилович 
и  Людмила Николаевна  — 
зак лючили брак 55  лет 
назад.

С  праздником юбиляров 
поздравил и. о. главы Ленин
ского муниципального округа 
Алексей Верещака.

ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ 
МАКАРОВЫХ

ЗАБОТА О БУДУЩИХ МАМАХ
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«Главное предназначение 
семьи – рождение 
и воспитание детей, 
а значит, продолжение 
всего многонационального 
народа», – Владимир Путин

Пособие по беременности и родам назначают всем жен-
щинам, которые работают и уходят в отпуск по беремен-
ности и родам. Это касается любого трудового договора — 
и срочного, и бессрочного.
Сколько выплатят
100 % средней зарплаты за весь 
период отпуска, но не более:
• 565 562 рублей — при нор

мальных родах;
• 630 198 рублей — при ослож

нённых родах;
• 783 708 рублей — при рожде

нии двух и более детей.

Как рассчитывается пособие
При расчёте учитывают зара

боток за предыдущие два года. 
Если в это время вы уже бы
ли в отпуске по беременности 
и родам или по уходу за ребён
ком, то годы можно заменить — 
на те, что предшествовали пе
риоду с  отпуском. Для  этого 

передайте в отдел кадров заяв
ление в произвольной форме.
Как получить выплату

Оформите электронный листок 
нетрудоспособности по  бере
менности и родам, подайте заяв
ление работодателю. После этого 
в течение 10 дней Социальный 
фонд перечислит вам деньги.

Получить пособие мож-
но и  при отсутствии работы. 
Для этого встаньте на учёт в ка
честве безработной в  Центре 
занятости в течение года со дня 
увольнения и подайте заявле
ние в отделение СФР, МФЦ или 
на Госуслугах.
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В уютном доме Дмитрия 
и Людмилы Макаровых 
всегда шумно и весело. 
Трое заводных мальчи-
шек — Елисей, Арсений 
и Всеволод — не дают роди-
телям скучать и ежедневно 
радуют успехами.

О   л ю бви ,  н а с т о я ще м 
счастье и  большой семье, 
где внимания и заботы хва-
тает на всех, — в нашей се-
годняшней истории.

ЛЮБОВНЫЕ СЕТИ
Если вы не  верили, что 

в  сети можно встретить 
любовь, история Дмитрия 
и  Людмилы  — подлинное 
тому доказательство.

«Мы познакомились в соци-
альных сетях. Мы долго об-
щались, переписывались, за-
нимались каждый своими де-
лами, и через какое-то время 
появилось желание погово-
рить по  телефону, потом 
встретиться, и так всё нача-
лось», — смеясь, вспоминает 
Людмила.

Дмитрий был очарован 
девушкой с первой встречи.

«Молодая, красивая, ин-
тересная, умная,  — гово-
рит мужчина.  — День был 

тёплый, летний, Люда была 
в летящем платье».

Сва дьбу молодые лю-
ди сыграли через четыре 
месяца и уже 11 лет живут 
в счастливом браке, воспи-
тывая троих мальчишек.

НА ПРИРОДУ И В КИНО — 
ВСЕЙ СЕМЬЁЙ

В семье Макаровых много 
традиций.

«По праздникам мы прово-
дим время активно: плани-

руем свой день 
заранее, выез-
жаем на приро-
ду, ходим в ки-
но,  на  бату-
ты. И ещё у нас 
есть такая ми-
лая семейная 
традиция: на-
ши старшие де-
ти уже взрос-
лые, но всё рав-
но мы каждый 
в е ч е р  с о б и -
раемся и  слу-

шаем сказки»,  — делится 
Людмила.

О ЦЕННОСТИ СЕМЬИ
В   ж и з н и  Д м и т р и я 

и Людмилы семья занимает 
важное место.

«Семья для меня — это са-
мые близкие мои люди, это 
то место, куда хочется воз-
вращаться, даже если есть 
какие-то трудности. Ты при-
ходишь домой, к своим детям, 
смотришь на них, радуешь-
ся, и сразу всё менее важное 
отступает на второй план. 
Ну и дети — это то, что мо-
тивирует нас на  достиже-
ния, в том числе и в карье-
ре», — делится женщина.

О ЕДИНСТВЕ И СЧАСТЬЕ
Супруги Макаровы от-

мечают, что изначально их 
объединило желание иметь 
большую семью. Сейчас их 
союз скрепляют общие цен-
ности, интересы, любовь 
и забота друг о друге.
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В фестивале приняли 
участие более сорока 
музыкантов

Десятки благотворительных концертов и мастер-клас-
сов объединили талантливых музыкантов и творче-
ские коллективы со всей России. 

В  Сев ас т опо ле п р ош-
ли мероприятия X Меж ду-
народного музыкального 
фестиваля.

Впервые в фестивале при-
няли участие коллективы 
и музыканты из новых ре-
гионов страны.

На  пресс-конференции, 
п ре д вари вшей кон церт 
в Севастопольском центре 
культуры и искусств, сена-
тор Российской Федерации 
Е к а т е р и н а  А л т а б а е в а 
отметила:

« Ю б и л е й н ы й  ф е с т и -
валь  — это площадка, ко-
торая способствует по-
пуляризации классической 

музыки. Организаторы фе-
стиваля приглашают для 
участия в  концертах и  ма-
стер-классах музыкальные 
коллективы и юных музыкан-
тов из Луганской и Донецкой 
н а р о д н ы х  р е с п у б л и к , 
Херсонской и Запорожской об-
ластей. Продвижение россий-
ской национальной музыкаль-
ной культуры, шедевров ми-
ровой музыки для широкого 

круга любителей искусства — 
это важнейшая задача, кото-
рую выполняет фестиваль».

С  участием выдающих-
ся исполнителей классиче-
ской музыки и профессор-
ско-преподавательского 
состава Московской госу-
дарственной консерватории 
имени П.  И.  Чайковского 
в Севастопольской детской 
музыкальной школе № 5 
прошла серия мастер-клас-
сов для талантливой моло-
дёжи, направленная на пе-
редачу отечественных ис-
полнительских традиций 
и развитие профессиональ-
ного мастерства молодых 
исполнителей.

Ценители классической 
музыки смогли посетить 
концерт камерного оркестра 
Херсонской областной фи-
лармонии, участниками ко-
торого стали Мария Трусова 
(скрипка), солист Санкт-
Петербургского Дома музы-
ки Алексей Кузнецов (форте-
пиано), солист Московской 
государственной филармо-
нии Глеб Степанов (виолон-
чель). Художественный ру-
ководитель и главный ди-
рижёр  — Денис Карлов. 
Зрители насладились про-
изведениями великих ком-
позиторов. В программе бы-
ли представлены произве-
дения Антонио Вивальди, 
Йозефа Гайдна, Феликса 
Мендельсона, Петра Ильича 
Чайковского.

Движением карандаша,
Нажимом пальцев тёплых рук,
Вдруг на холсте видна душа
И сердца слышен жаркий стук.

Портрет — рассказ, его читаю,
След грифеля, как сотни строк.
Гляжу в глаза и понимаю,
В них есть ответ и есть урок.

Молчание холста красноречиво,
Так видел мастер, он творец.
А я лишь зритель, но счастливый,
Передо мной труда венец.

Мария Батюхно

48 картин в разных художе
ственных техниках. Пронзи
тельно, честно, до глубины ду
ши. В Севастопольской школе 
искусств открылась выставка 
«Родина. Семья». С портретов 
севастопольских художников 
на зрителей смотрят героиче
ские мужчины и не менее силь

ные женщины, которые любят, 
верят и ждут с победой.

Истории героев не  обошли 
стороной творцов, и  поэто
му каждый портрет отражает 
не внешнюю красоту, а то, что 
скрыто от  посторонних глаз. 
Одна из авторов проекта «Ро
дина. Семья» рассказала, что 

для людей это было похоже 
на сеанс терапии: они выгова
ривались и на время отпускали 
свои заботы.

До конца месяца эти картины 
можно увидеть в Севастополь
ской детской школе искусств, 
посетив лекцию, мероприятие 
или день открытых дверей.

ТЕАТРУ ЛУНАЧАРСКОГО — 113 ЛЕТ!

Более века театр Луна
чарского во  всех испытани
ях и достижениях разделяет 
судьбу легендарного города, 
в котором рождён.

113 лет назад на  Примор
ском бульваре открылся но
вый Большой художественный 
театр «Ренессанс». В декабре 
1920 года он получил назва

ние театра имени Луначар
ского. В разные годы зрители 
рукоплескали выступавшим 
на его сцене Александру Вер
тинскому, Фаине Раневской 
и другим известным артистам.

Сегодня репертуар вклю
чает более 40 спектаклей, 
в том числе 10 постановок для 
детей.

АРТ-ОСЕНЬ В ХЕРСОНЕСЕ
21 сентября в византийском 

дворике Херсонеса откро
ется фестиваль «Артосень 
в Херсонесе».
Программа фестиваля:
• 12:00 — открытие стендо

вой выставки, работа зоны 
аквагрима.

• 12:00—15:00 — мастерклас
сы от преподавателей 
Севастопольской детской 
школы искусств и школы 
творчества для взрослых 
«Галерея».

• 12:15 — творческая встре
ча с художником Сергеем 
Берловым.

• 12:45, 14:00 — популярные 
и авторские мелодии в ис

полнении Максима Перова.
• 13:30—14:00 — викторина 

с призами.

ЮНЫЕ ТАЛАНТЫ
В Московской государствен

ной консерватории имени 
П. И. Чайковского наградили 
победителей общероссийского 
конкурса «Молодые дарования 
России — 2024».

Обладателем I премии стала 
скрипачка Ева Плакун (музы
кальная школа № 1).

Призёрами конкурса — лау
реатами 3й степени стали:

• Николай Диванис, домра, 
Тимофей Солянин, форте
пиано (музыкальная шко
ла № 1);

• Серафима Каймакова, 
скрипка (музыкальная шко
ла № 2);

• Мирослав Никитин, гитара 
(музыкальная школа № 3);

• Ксения Лазарева, фортепиа
но (музыкальная школа № 5).

РОДИНА. 
СЕМЬЯ

МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
ФЕСТИВАЛЬ

12 Культурная среда

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл чтото для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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